

## Verlorene Werke des Thomaskantors

*Ansbacher Bachwoche 1995 nimmt Spuren auf  
Rekonstruktionen der Markus-Passion*



Das prachtvolle Ansbacher Markgrafenschloß (siehe Foto) mit dem zu Lebzeiten Johann Sebastian Bachs entstandenen Prunksaal, die Kirchen St. Johannis und St. Gumbertus und die Orangerie im Hofgarten bilden den adäquaten historischen Rahmen für die Ansbacher Bachwoche, eine der bedeutendsten Veranstaltungen klassischer Musik in Franken.

Foto: Amt für Kultur und Touristik, Ansbach

Im traditionellen Dreigestirn der großen fränkischen Musikveranstaltungen markiert die Bachwoche Ansbach 1995 ein Ereignis von besonderer musikhistorischer Faszination: Vom 28. Juli bis zum 6. August folgt sie dem Würzburger Mozartfest (Juni) und läuft

dann mit ihrer relativ kurzen Dauer parallel zur Auftaktpause der Bayreuther Richard-Wagner-Festspiele. Bach, Mozart und Wagner: Ihre Namen stehen heute auch für das musikalische Profil Frankens. Daß aber in Ansbach die Suche nach verschollenen Bachwerken aufgenommen wird, dürfte das breite Interesse von Kennern und Liebhabern unserer klassischen Tonkunst finden.

Heimstatt der Bachschen Musik ist die Markgrafenstadt an der Rezat 1948 geworden. Ein Jahr zuvor hatte allerdings schon der erste Probelauf im prächtigen Schönborn-Schloß Weißenstein bei Pommersfelden stattgefunden. Maßgebend für den Umzug nach Ansbach war das größere Angebot an entsprechenden Sakral-, Konzert- und Repräsentationsräumen aus jener Epoche.

Gerade diese Räume verleihen dem nur alle zwei Jahre stattfindenden Musikfest jenes spezifische, schlichte und intime Bach-Flair, das eben nur in einem historischen Rahmen solcher Art voll zur Geltung kommen kann. Zu nennen sind die beiden Gotteshäuser St. Johannis und St. Gumbertus, die einstige Hofkirche der zollerischen Markgrafen; ferner die Orangerie im Hofgarten mit Platz für gut 800 Konzertgäste und der zu Lebzeiten Bachs entstandene Prunksaal des Schlosses. Einbezogen wird schließlich auch das ehrwürdige Heilsbronner Münster, eine mehr als 800 Jahre alte Schatzkammer der Kunst und zugleich Süddeutschlands größte Hohenzollern-Grablege.

Keine Frage, daß ein derartiges Ambiente der Harmonie von Raum und Musik in besonderer Weise förderlich ist. Jedenfalls hat es dem Ansbacher Festival längst einen beständigen Freundeskreis gewonnen. Daß es eine gesicherte Institution im kulturellen Leben Frankens und Deutschlands bleiben wird, machen auch die vom Intendanten Hans

Georg Schäfer präsentierten Programmdetails für 1995 deutlich. Mit 14 Kammerkonzerten im Abonnement und 19 Veranstaltungen im freien Verkauf stoßen sie weiter als alle bisherigen Zyklen in Bachs Umfeld vor, in das seiner Vorgänger, Zeitgenossen und Schüler. Nach Schäfer geht es also nicht um einen "Bach pur" oder einen wie auch immer gearteten Bachkult. Man suche vielmehr eine kontrapunktische Auseinandersetzung mit anderen Komponisten aus neuer Sicht.

Im Blickpunkt der Bachwoche '95 stehen dabei zwei Jubilare: Henry Purcell (300. Todestag am 21. November) und Paul Hindemith (100. Geburtstag am 16. November). Zum Bachwochen-Auftakt am 28. Juli sind von Purcell die Ouvertüre, Airs und Songs aus der Semi-Opera "The Fairy Queen" zu hören. An Paul Hindemith als Bahnbrecher der Moderne erinnern seine Stücke für Streicher, Streichorchester und Klavier am 1. August. Allgemeines Interesse richtet sich ferner auf die beiden Rekonstruktionen von Bachs Markuspassion aus dem Jahre 1731. Ihre letzten Unterlagen gingen im 2. Weltkrieg verloren. Zwei Versionen sind angekündigt.

Gewiß nicht zuletzt geht das Festival auf die Spurensuche nach verschollenen Bachwerken. Unter anderem ist ihr ein Vortrag am 29. Juli in der alten Schloßbibliothek gewidmet. Da tut sich wahrlich noch ein weites Feld auf, das in Ansbach seiner Bestellung harrt. Immerhin ist uns ja nicht viel mehr als die Hälfte des ehemals vorhandenen Bachbestandes überliefert.

Mit einer "Kammermusik in Köthen" – dort wirkte Bach zwischen 1717 und 1722 als Hofkapellmeister des Fürsten Leopold von Anhalt – nimmt sich die Musica Antiqua Köln auch einiger Komponisten aus dem Bach-Umkreis in jener alten Residenzstadt an. Um die traditionellen Orchesterkonzerte, die Matthäus-Passion und die Messe h-Moll, gruppieren sich bei der Bachwoche '95 Kammermusik, Motetten und Kantaten, Orgelstunden, Arien und Lieder, Blechbläserbearbeitungen von Bachwerken sowie eine Lesung von Bachdokumenten. Generell gilt das

Wort des Intendanten: "Daß der Namenspatron nicht zu kurz kommt, ist klar."

Selbstredend hat die Bachwoche ihrem internationalen Renommee wieder durch die Verpflichtung hochkarätiger Solisten, Spezialisten und Ensembles Rechnung getragen. Zwei Namen mögen für viele stehen: Viktoria Mullova, die Stargeigerin, und Peter Schreier in seiner Doppelrolle als Tenor und Dirigent. Zu den Gruppen gehört der Leipziger Thomänerchor, der unter seinem neuen Leiter Christoph Biller eine interessante Alternative zum hochgelobten Windsbacher Knabenchor darstellt. Man dürfe, so Schäfer, sehr gespannt sein.

Und wie steht es mit Ansbachs musikhistorischer Legitimation als Heimstatt des Bachfestivals? Nun, der Thomaskantor hat gewiß nie einen Fuß auf Ansbacher Boden gesetzt, doch an Beziehungen fehlt es wahrlich schon zu Bachs Lebzeiten nicht. So war der Bachschüler Johann Georg Voigt zwischen 1752 und 1765 Stiftsorganist an St. Gumbertus. Größere Bedeutung für den Thomaskantor hatte der Rektor des Ansbacher Gymnasiums, Johann Matthias Gesner. Er übernahm 1730 das Rektorat der Leipziger Thomas-schule. Just zu jener Zeit trug Bach die Verantwortung für alle musikalischen Einrich-tungen der geistigen Metropole Mittel-deutschlands. Insbesondere galt das für die Musikpflege an den Schulen St. Thomas und St. Nicolai. Im Kampf gegen neue aufkläreri-sche und musikfeindliche Bestrebungen stand Gesner fest zu Bach.

Eine nicht zu unterschätzende Rolle spielte ebenfalls Lorenz Christoph Mizler, Gesners Ansbacher Schüler, der 1738 die erste musikwissenschaftliche Gesellschaft Deutschlands gründete, gemeinsam mit dem Ansbacher Hofkapellmeister Georg Heinrich Bümler. Bach schloß sich ihr noch drei Jahre vor sei-nem Tode an. Vor ihm wurden Telemann, Stölzel, Händel und Graun schon Mitglieder dieser Mizlerschen Sozietät.

Die Bachwoche von heute aber gedieh und gedeiht auf einem Boden, den das kirchenmu-sikalische Schaffen vieler protestantischer Kantoren gut vorbereitet hat.